

La primera y las posteriores biografías de Prat.

Próxima a tañer la campana de la corbeta "Esmeralda" en el Monumento de la Plaza Sotomayor, se abre el gran libro de nuestra historia naval para enseñarnos, una vez más, sus bellas páginas de heroísmo y tradición. ¡Honor y Patria! escritas con caracteres indelebiles; ¡Orden y Disciplina! con la consistencia del bronce y el áureo resplandor del sol.

Entre tanta literatura de privilegiado sello y de titánicas acciones, destaca el retrato de un personaje, el capitán de fragata don Arturo Prat Chacón, cuya existencia toda resplandece, inmaculada como los colores patrios, desde su ropia cuna agreste en Nintue hasta su inmolación sobre las olas en cubierta ajena y enemiga en la rada de Iquique. De ahí su espíritu permanezca y plumas selectas, desde aquel memorable 21 de mayo de 1879, recojan sus destellos, para entregarnos su semblanza de preclaro exponente de las más excelsas virtudes. Prat, niño; Prat, adolescente; Prat, hombre, aparecen bajo una sola estrella; con un mismo destino; con igual dedicación y vocación de servicio.

Los artículos periodísticos y las composiciones literarias sobre el héroe son innumerables. Los volúmenes biográficos, en cambio, son escasos, pero de calidad indiscutible, pues sus autores han vertido en ellos una dedicación y sentimiento que se prolonga mucho más allá de los méritos esencialmente literarios. Fueron escritos con unción y de acuerdo a la expresión de Virgilio: "Ab imo pectore" (desde el fondo del pecho).

Obras de tales condiciones son dignas de figurar en todas las bibliotecas a lo largo de la República. Mencionaremos las páginas de don José Toribio Medina, cuyo solo nombre evoca acuciosidad e investigación profunda; el libro "Prat" de don Luis Adán Molina, editado en la Imprenta de Artes y Letras de Santiago, el año 1935; "Arturo Prat Chacón (héroe del mar)" de un erudito ex profesor de historia y geografía de la Escuela Naval, don Juan Peralta P., cuya tercera edición contiene valiosa y completísima documentación; el selecto libro del historiador naval y comandante don Rodrigo Fuenzalida Bado, que con el grado de teniente 1.º fuera instructor de nuestro primer plantel de enseñanza náutica en 1942, y que coincidencias humanas, dotes de caballerosidad, fineza y cierto parecido físico con el héroe, se le conoció entre sus cadetes como el teniente Arturo Prat; "Arturo Prat, vida y obra de un hombre ejemplar", editado por don Walter Gröhmman en colaboración con el capitán de corbeta Sr. Carlos Toledo de la Maza, el que contiene gran cantidad de fotografías que eran hasta hace poco desconocidas, de la colección particular del Sr. Gröhmman, aparte de datos biográficos y poemas seleccionados.

Y lo citado a grandes rasgos, no es todo lo que ha visto la luz en lo que a libros pratianos se refiere. El primero de ellos parece dormido, tal vez oculto como regio tesoro en



algún rincón de estantes o escaparates de cuidadosos bibliófilos. Se trata de la obra "Biografía completa de Arturo Prat", de la cual es autor el escritor don Bernardo Vicuña. La edición, cuyos ejemplares constan de solamente cuarenta páginas, tiene el mérito de haber sido lanzada a la circulación en 1879, año en que el heroico comandante rindió su vida para gloria y honor de su bandera, y el que su impresión se realizara en Valparaíso, en la "Imprenta del Mercurio", editora de este diario que, dentro de pocos meses, cumplirá su sesquicentenario. El libro relata los aspectos más interesantes de una vida ejemplar a partir de su niñez; habla al corazón de sus lectores de un caballero sin tacha; de un pundonoroso oficial de Marina y héroe del mar; de un recto jurisconsulto; de un padre de familia afectuoso; de un hijo extraordinario y de un amante esposo.

Al comenzar la obra aparece una dedicatoria: "A las señoras Rosario Chacón de Prat, Carmela Carvajal de Prat", seguida por algunos renglones plenos de admiración y agradecimiento. Las páginas de esta "Biografía completa de Arturo Prat" se leen con verdadera emoción y recogimiento, pues aparte de su contenido histórico y heroico, se humedecieron con las lágrimas santas de una madre cariñosa y de una esposa ejemplar.

Adolfo Simpson T.

La primera y las posteriores biografías de Prat [artículo] Adolfo Simpson T.

Libros y documentos

AUTORÍA

Simpson Trostel, Adolfo, 1925-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La primera y las posteriores biografías de Prat [artículo] Adolfo Simpson T. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile